

FERRER PEYRÓN Y EL MONASTERIO DE PEDRALBES

Se ha escrito mucho sobre este monasterio¹ construido en las inmediaciones de Barcelona, fundado en el siglo XIV por la reina D.^a Elisenda de Moncada, esposa de Jaime II.

Principalmente se ha discutido quien ha sido el arquitecto que lo construyó. José O. Mestres, comparando el trazado de la iglesia de Santa María de dicho monasterio con otras ya afiliadas a un arquitecto conocido, escribió sobre la de Pedralbes: "Si tuviése de emitir mi franca opinión respecto al arquitecto a quien se confiara su traza y dirección, me inclinaría a favor de Guillermo Abiell, tanto porque las obras que le son debidas le suponen de gran crédito, como porque no puedo mirar el monasterio de Pedralbes sin que recuerde la manera de trazar que fué propio de Abiell"².

Pero, fundándose en documentos exhumados por Sor Eulalia Anzizu y por el P. Fita³, se atribuyó la paternidad de dicha iglesia a Ferrer Peyrón, pues Fr. Ramón Bancal, Provincial de los Franciscanos, en un documento del año 1346 certifica que, cumpliendo la orden del papa Juan XXII, había marcado por sí mismo la planta y divisiones del convento en presencia de Ferrer Peyrón y Domingo Grañena; "Directores" de la obra.

Sin embargo Sanpere y Miquel⁴, a pesar de esta referencia,

¹ Véase la bibliografía en el más reciente de los trabajos sobre el monasterio: M. TRENES, *Ferrer Bassa i les pintures de Pedralbes* (Barcelona 1936) p. 179-181.

² J. O. MESTRES, *Real monasterio de Santa María de Pedralbes* (Barcelona 1882), p. 13.

³ E. ANZIZU, *Fulles històriques del real Monestir de santa Maria de Pedralbes* (Barcelona-Sarriá 1897), p. 15; y F. FITA, *El monasterio de Santa Clara en Barcelona* en "Boletín de la r. Acad. de la Historia" 27(1895)487-88.

⁴ S. SANPÈRE Y MIQUEL, *La pintura mig-eval catalana* II (Barcelona s. a.) p. 59.

no dudó en afirmar que estos dos “directores” no eran otra cosa que los pagadores de cuentas y gastos de la construcción.

Y así es, en efecto. En el Archivo Vaticano hemos hallado el documento, que publicamos a continuación, que lo expresa claramente. Peyrón es llamado “procurador general, bienhechor, ordenador y gestor de los edificios, réditos y ordenaciones” del sobre-dicho monasterio, y por el afecto y experiencia que tenía en esta administración, a petición de la reina Elisenda⁵, el papa le concedía que pudiera entrar en la clausura de dicho convento para poder con mayor facilidad cumplir su cometido.

Apéndice

Roma, 15 febrero 1347.

Clemente VI concede al canónigo de Barcelona Ferrer Peyrón facultad para entrar en la clausura del monasterio de Pedralbes.

Dilecto filio Ferrario Payroni, canonico Barchinonensi, salutem etc. Devotionis tue sinceritas promeretur ut que a nobis suppliciter postulas affectu tibi benivolo concedamus. Cum itaque, sicut acceperimus, tu a principio fundationis monasterii sancte Marie de Petralba, ordinis sancte Clare, Barchinonensis diocesis, procurator generalis, benefactor ac etiam ordinator et gestor edificiorum, reddituum ac ordinationum omnium dilectorum in Christo filiarum abbatisse et conventus monasterii memorati, earumque negotia plus ceteris sciens extiteris et existas, et tam abbatissa et conventus prefatus quam etiam carissima in Christo filia nostra Elisendis, regina Aragonum Illustris monasterii prelibati fundatrix, de te ob fidem et legalitatem, diligen-

⁵ Ferrer Peyrón en 1323 era capellán de la reina Elisenda. En tal concepto recibe 700 sueldos barceloneses para comprar un mulo: “Jacobus etc. Fideli thesaurario nostro Petro Marci, salutem etc. Cum nos dilecto nostro Fr^o Peyroni, capellano illustris domine Elysendis regine Aragonum, coniugis nostre karissime, septingentos solidos barchinonenses pro uno mulo ad opus sui emendo concesserimus gratiose, idcirco vobis dicimus et mandamus, quatenus de pecunia Curie nostre penes vos existenti solvatis dictos septingentos solidos preffato Fr^o, vel cui voluerit loco sui, servata ordinacione per nos facta super nostris debitis et iniuriis persolvendis. Et, facta solutione, presentem recuperetis litteram cum apacha de soluto. Dat. Barcinone VII kalend. Februarii anno Domini M.CCC.XX. tertio” (Barcelona, ACA, Reg. 202, fol. 116). En 1337 ya era canónigo de Barcelona, cf. S. Puig, *Episcopologio de la Sede Barcinonense* (Barcelona 1929), p. 473.

tiam et ardenter affectionem quas in perfectione prefati monasterii habuisse dinosceris et habere plus quam de alia quacumque persona confiderit, tuque ob senectutem in qua constitutus existis et langores quos frequenter pateris nequeas absque tedio et labore de civitate Barchinonensi, in qua cotidie moram trahis, ad prefatum monasterium, quod a civitate predicta quasi per leucam distat, accedere, ac propter impendenda consilia in agendis, tractandis et ordinandis abbatisse et conventus ac monasterii predictorum negotiis tamquam ipsis perutilis ac etiam necessarius evoceris. Nos eiusdem regine ac tuis supplicationibus inclinati, ut clausuras intrinsecas prefati monasterii causa dandi consilium in operibus aliisque negotiis monasterii sepedicti que ipsorum commodum et expeditionem utilem requirant, quibuscumque constitutionibus apostolicis ac monasterii et ordinis predictorum statutis et consuetudinibus contrariis nequaquam obstantibus, quociescumque ab eisdem abbatissa et conventu te ad hec evocari contigerit, libere ingredi valeas, dummodo tu ibidem non comedas nec pernoctes, auctoritate tibi presentium indulgemus. Nulli ergo etc.

Datum Avinione, XV kalen. marci anno quinto.

Archiv. Vaticano, Reg. Avisionense 88, fol. 446, núm. DCXXV y Reg. Vat. 176, fol. 247. núm. 623.

J. RIUS SERRA, Pbro.